

Е.М. Ермолаева

Левая идеология по-южнокорейски: от прошлого к настоящему

Аннотация. Исследование и анализ роли левых идеологии и институтов в политике и общественной жизни Республики Корея (РК) актуальны на сегодняшний день. Так, после парламентских выборов 2024 г. в РК вышла целая серия аналитических статей на тему прогрессивных партий. В них большинство обозревателей пришли к неутешительному выводу о «кризисе левых сил» с точки зрения их представительства в Национальном собрании и возможности влиять на южнокорейскую политику: партии выиграли несколько мест, которых недостаточно для полноценной коалиции и инициирования закона. В своем исследовании автор ставит целью рассмотреть особенности развития идеологии прогрессивных партий и неинституционализированного левого движения в Южной Корее в исторической ретроспективе начиная с освобождения страны. Автор выделяет основные этапы, которые проходила левая идеология в РК, оценивает ее роль в социально-политическом процессе, рассматривает концептуальную форму ее «левизны», а также указывает на причины спада и активизации радикальных идей в южнокорейском обществе.

Ключевые слова: левая идеология, Республика Корея, прогрессивные силы, либерализм, Национальное собрание, социал-демократия.

Автор: Ермолаева Екатерина Михайловна, кандидат исторических наук, заведующая кафедрой корееведения, Дальневосточный федеральный университет. E-mail: ermolaeva.em@dvfu.ru. ORCID: 0000-0002-7928-2543.

Е.М. Ermolaeva

Leftist Ideology in South Korea: From the Past to the Present

Abstract. Research and analysis of the role of the left in politics and public life in the Republic of Korea (ROK) are relevant today. Thus, after the 2024

parliamentary elections in the ROK, a whole series of analytical articles on the topic of “progressive parties” was published, in which most observers came to the disappointing conclusion about the “crisis of the left forces” in terms of their representation in the National Assembly and the ability to influence South Korean politics — the parties won several seats, which are not enough for a full-fledged coalition and initiation of the law. The issue of the political effectiveness of left-wing parties, as well as their autonomy from the two ruling hegemonic parties, remains debatable. In this study, the author aims to consider the features of the development of the ideology of progressive parties and the non-institutionalized left movement in South Korea in historical retrospect, starting with the liberation of the country. The author highlights the main stages that leftist ideology has gone through in the ROK, evaluates its role in the socio-political process, examines the conceptual form of its “leftism”, and also points out the reasons for the decline and activation of radical ideas in South Korean society.

Keywords: leftist ideology, Republic of Korea, progressive forces, liberalism, National Assembly, social democracy.

Author: Ekaterina M. Ermolaeva, PhD (History), Head of Korean Studies Department, Far Eastern Federal University (e-mail: ermolaeva.em@dvfu.ru). ORCID: 0000-0002-7928-2543.

Введение

В Республике Корея современные политические партии и общественные движения, которые максимально близки к левым, называют прогрессивными. Это определение используют для групп, исповедующих принципы социал-демократии, культурного либерализма и левого национализма.

В южнокорейской политике термины «прогрессивный» и «консервативный» стали активно использоваться с середины 1954 г., когда после внесения поправок в Конституцию проходило так называемое новое партийное движение с целью объединения для борьбы с тиранией Либеральной партии. Именно тогда силы, сосредоточенные вокруг Чо Бонама¹, были обозначены как прогрессивные, а Либеральная и Демократическая партии — как консервативные².

Сейчас в Южной Корее идеологический спектр политических институтов формально обширен, при этом однозначное определение их вектора часто является затруднительным. Так, в РК действуют две крупные партии, одна из которых считается правоцентристской, в то время как вторая

¹ Написание корейских имен в тексте даны в авторской редакции. — *Прим. ред.*

² 정승현, 조봉암 — 진보당과 한국 현대 진보이념: 그 기원과 전개 [Чжон Сынхён. Чо Бонам — Прогрессивная партия и современная корейская прогрессивная идеология: ее истоки и развитие] // *현대정치연구*. 2013. Т. 6. № 1. С. 120.

периодически обвиняется то в чрезмерном консерватизме, то, наоборот, в излишне левых взглядах¹.

Левая идеология и прогрессивные силы с 1945 по 1987 г.

После освобождения страны особенно активными являлись политические силы левого толка, однако Американская военная администрация начала проводить антикоммунистическую политику, «выдавив» радикальные левые идеологии в «запретную зону». Закончила этот процесс Корейская война. Коммунистическая идеология была объявлена вне закона, однако умеренные левые продолжили пытаться прорваться в политику.

В 1948 г. Чо Соан образовал Социалистическую партию (사회당), которую Ли Сынман официально одобрил, заявив, что «умеренные социалистические партии не позволят массам скатиться к крайнему коммунизму»². Еще одной попыткой создать партию левого толка была Партия прогресса (진보당) Чо Бонама. Обе партии в итоге столкнулись с противодействием президента, несмотря на стремление партийных деятелей сделать свою идеологию приемлемой³. Чо Бонам был казнен, и после этого не только демократический социализм, но и социал-демократия начали отождествляться с коммунизмом, поэтому социалистические партии были полностью исключены из массовой политики⁴.

После апрельской революции 1960 г. наступил период относительной свободы политического ландшафта, ввиду чего ожидалось, что левые наконец смогут пройти в Национальное собрание. Среди наиболее значи-

¹ 김남일. 민주연구원 «당 정치철학은 중도진보»... 명 ‘중도보수’와 충돌 [Kim Namil. Демократический исследовательский институт: «Политическая философия партии — умеренная и прогрессивная» ... Конфликт с известными «умеренными консерваторами»] // 한겨레. 21.02.2025. URL: https://www.hani.co.kr/arti/politics/politics_general/1183528.html (дата обращения: 21.02.2025).

² 배진영. «한국진보세력 연구» 펴낸 南時旭 前 문화일보 사장 «1980년대 좌파세력의 뿌리는 남로당과 빨치산» [Пэ Чжиён. Бывший президент «Мунхва Ильбо» Нам Сиук, опубликовавший «Исследование корейских прогрессивных сил»: «Корни левых сил в 1980-х годах — это Южнокорейская трудовая партия и партизаны»] // 월간조선. 01.09.2009 URL: <http://monthly.chosun.com/client/news/viw.asp?nNewsNumb=200909100015> (дата обращения: 10.02.2025).

³ 강우진. 1956년 대통령 선거에서 조봉암의 약진요인에 대한 분석 [Кан Учжин. Анализ факторов, способствовавших успеху Чо Бонама на президентских выборах 1956 года] // 현대정치연구. 2017. Т. 10. № 1. С. 36.

⁴ 권오중. 대한민국 사회주의 정당의 역사 그리고 PD와 NL의 노선차이 [Квон Очжун. История Социалистической партии Республики Корея и различия в линиях PD и NL] // 자유기르원원. 18.10.2018. URL: https://www.cfe.org/20181018_11155?cid=Odysseia (дата обращения: 10.01.2025).

тельных партий этого периода можно выделить Социалистическую партию народных масс (사회대중당) и Корейскую социалистическую партию (한국사회당). Идеологически они стояли на позициях демократического социализма, при этом первая была более популярна, а вторая — более радикальной, настаивая на независимых переговорах Юг—Север и выступая за социалистические принципы, в то время как Партия народных масс разбавляла свою платформу социал-демократией¹. Вместе с Союзом реформаторов-единомышленников (혁신동지총연맹) эти левые партии выиграли всего лишь семь депутатских мест.

Не получив возможности реализовать себя в политике, прогрессивные идеи нашли себя в студенческом движении за объединение страны и в рабочем движении. Однако вместо желаемых реформ такая активность вызвала социальную нестабильность и стала препятствием на пути укрепления позиции прогрессивных сил².

Причинами провала левых сил в тот период была их раздробленность и слабая социальная поддержка, однако решающим фактором стало слишком узкое идеологическое окно, в котором они могли формировать свою политическую платформу.

В период военных авторитарных режимов у левых также не было шанса оказать сколько-нибудь значительное влияние на политику. При Пак Чонхи одной из таких партий стала Социалистическая партия объединения (통일사회당). Создаваемая и распускаемая несколько раз в период III Республики, она выступала за построение национальной экономики, спасение масс от нищеты и осуществление демократического и мирного объединения страны³.

В период власти военных представители левого движения зарабатывали свой политический капитал на борьбе против диктатуры, что упрочивало их позиции в среде народных масс. Сугубо социалистическая идеология уходила на второй план, она сменялась идеями, отрицающими репрессивную авторитарную систему. В институциональном вакууме партийная деятельность сводилась к нулю, поэтому левые силы примкнули к демократическому движению, главными участниками которого были интеллектуалы, церковь и студенты. Первые были сторонниками либерально-демократической идеологии, а студенты обратились к tradi-

¹ 정치지형의 변화와 혁신 정당의 등장 [Изменения в политическом ландшафте и появление реформистских партий] // *국사편찬위원회*. URL: https://db.history.go.kr/diachronic/level.do?levelId=kn_094_0110_0020 (дата обращения: 10.01.2025).

² 손학규. 한국정치와 진보세력 [Сон Хаккю. Корейская политика и прогрессивные силы] // *사회과학연구*. 1993. Т. 2.

³ 통일사회당 선언 [Декларация Объединенной социалистической партии] // *성공회대민주자료관*. URL: <https://demos-archives.or.kr/search/88446> (дата обращения: 10.01.2025).

ции социализма в контексте достижения социальной справедливости и равного распределения благ¹.

В 1980-х годах произошёл всплеск активности левых: наблюдается рост интереса к марксизму, связанный с тем, что начал слабеть репрессивный аппарат, а также прошло достаточно времени после Корейской войны, поэтому молодое поколение начало спокойнее относиться к Северу². В среде студенческого движения разгорелась дискуссия, получившая название «Дебаты о социальном конструкте». Студенты размышляли об особенностях южнокорейского общества, ставили вопросы: кто является эксплуататором и кто эксплуатируемым и что из себя представляют противоборствующие силы, интерпретируя учение Маркса. Как результат — выделились три основных группы.

Первая группа (시민민주혁명 / «За гражданскую демократическую революцию») проповедовала концепцию «революции со стороны», возглавляемой просвещённой элитой и студентами университетов. Они должны были провести социальные реформы на низовом уровне и добиться единства среднего и рабочего классов³. Считается, что современные либералы — в частности Демократическая партия Тобуро, являются наследниками идей этой группы.

Вторая группа (민족민주혁명 / «За национальную демократическую революцию») инициировала подъем антиамериканских настроений в Южной Корее после восстания в Кванджу. Ее члены рассматривали разделение Корейского полуострова как результат деятельности империалистических сил. По их мнению, для революции требовалось объединение Кореи. Считалось, что воссоединение усилит классовую борьбу против «истинного врага», что приведет к отмене правовых ограничений на социалистические движения. Многие активисты этой группы находились под влиянием северокорейской идеологии *чучхе*⁴.

Позднее эта группа трансформировалась в новый блок «За национальное освобождение» (민족해방), который теперь обладает значительным влиянием на общественные организации и профсоюзы в Южной Корее. Его активисты в настоящее время разбросаны по различным партиям, включая Демократическую, Прогрессивную и Партию справедливости.

¹ 손학규. 한국정치와 진보세력 [Сон Хаккю. Корейская политика и прогрессивные силы] // 사회과학연구. 1993. Т. 2.

² Асмолов К.В. Корейская политическая культура: Традиции и трансформация. М.: Русский фонд содействия образованию и науке, 2017. С. 226.

³ Hwang Juneseo. Liminal Space for Progressive Leftists in South Korea's Bipartisan Politics After the 2024 General Election // *Journal of Contemporary Asia*. 2025. Vol. 25. No. 2. DOI: 10.1080/00472336.2024.2424174

⁴ Ibid.

Идеология группы «За народно-демократическую революцию» (민중민주혁명) отражала четкую приверженность классической марксистско-ленинской теории¹. Основное внимание уделялось проблемам капитализма, во главу угла ставилось налаживание связей с рабочим движением. Типичным занятием для ее представителей было устроиться на работу под прикрытием на фабрику и создать профсоюз². Группа оставалась малочисленной, а с распадом СССР развалилась окончательно, однако в 2000 г. ее активистами была образована Демократическая трудовая партия (민주노동당), которая в 2011 г. была переименована в Объединенную прогрессивную партию (통합진보당), а в 2014 г. была распущена за просеверокорейскую риторику³.

В начальный период VI Республики начали создаваться десятки партий, движений и иных организаций левого толка. Все, кто пошел по пути институализации, отказались от радикализма, выбрав умеренный реформизм, но и они до 2000-х годов терпели неудачи на выборах в Национальное собрание. С приходом к власти гражданского правительства влияние прогрессивных сил, и без того незначительное, уменьшилось естественным образом, заставив их в очередной раз пересмотреть свои политические программы.

Прогрессивные политические силы сегодня

Так называемым расцветом прогрессивных сил в Южной Корее называют период активного участия в политике Демократической рабочей партии (민주노동당), но сегодня их влияние значительно ослабло — бытует мнение, что двадцатилетняя «эпоха прогрессивных сил» закончилась⁴. На выборах в Национальное собрание Республики Корея 2024 г. в левом политическом блоке в борьбу вступили: Партия прогресса (진보당), Партия справедливости (정의당), Зеленая партия (녹색당), Трудовая партия (노동당), Партия Республики Корея (대한민국당), Партия базового дохода (기본소득당), Социал-демократическая партия (사회민주당). Ре-

¹ 민중민주파 [Народно-демократические силы] // *한국민족문화대백과사전*. URL: <https://encykorea.aks.ac.kr/Article/E0067570> (дата обращения: 10.01.2025).

² NL? PD? 운동권 갈등 총정리. 80년대 학생운동의 아주 중요한 논쟁들 [NL? PD? Краткое изложение конфликтов студенческого движения. Очень важные дебаты в студенческом движении 80-х годов] // *애종의 정치 클럽*. 27.12.2023. URL: <https://lovehateclub.com/indepth-leftparty2/> (дата обращения: 30.12.2024).

³ 김지현. 통합진보당은 왜 공중분해 됐을까 [Ким Чжихён. Почему распалась Объединенная прогрессивная партия?] // *한국일보*. 19.12.2024. URL: <https://www.hankookilbo.com/page/hyun1620> (дата обращения: 30.12.2024).

⁴ 최병권. 한국 정치사에서 «진보정당»은 무엇이었나 [Чхве Пенчхон. Что такое «прогрессивная партия» в политической истории Кореи?] // *경향신문*. URL: <https://www.khan.co.kr/article/202409192045005> (дата обращения: 30.12.2024).

зультаты выборов привели к тому, что в парламент прошли только те партии, которые вступили в коалицию или поддержали Демократическую партию Тобуро.

В итоге в парламенте представлены: Социал-демократическая партия (사회민주당), Партия базового дохода (기본소득당) и Партия прогресса (진보당). При этом даже в сумме количество их мест не позволяет инициировать законы, так как составляет меньше десяти человек¹.

Причин, по которым левые провалили последние выборы, много. Из наиболее важных факторов можно назвать излишнюю диверсификацию и их оторванность от профсоюзов. Однако не только это: до сих пор на политику в РК влияют: регионализм, личное соперничество между лидерами партий и политическое давление с целью создания избирательных альянсов. Сложность всех этих перипетий способна выдавить из политики любую активную группу, что для левых особенно актуально ввиду отсутствия у них значительной поддержки избирателей, фиксирующихся на их идеологии на длительном промежутке времени.

Три прогрессивные партии, представленные сейчас в парламенте РК, демонстрируют классические признаки левизны по-южнокорейски за счет своих идеологических постулатов. Партия прогресса ставит перед собой задачи: обеспечить бесплатное жилье, медицинскую помощь и образование². Социал-демократическая партия, исходя из ее программы, выступает за равенство в экономике и политике, а также за мир на Корейском полуострове³. Партия базового дохода делает акцент на необходимость формирования справедливой экономики, где каждому гражданину Республики Корея государство обязано выплачивать в месяц некую сумму, обозначаемую как «базовый доход»⁴.

Оставшиеся за бортом партии продолжают свою деятельность, стремясь найти способ вернуть поддержку народа. Партия справедливости претендует на то, чтобы стать главной левой партией страны⁵; она называет себя социал-демократической и транслирует идеи защиты прав

¹ 국회법 [Закон о Национальном собрании] // 국가법령정보센터. URL: <https://www.law.go.kr/LSW/lsInfoP.do?lsiSeq=232301#0000> (дата обращения: 30.12.2024).

² 진보당 [Партия прогресса]. URL: <https://jinboparty.com/> (дата обращения: 30.12.2024).

³ 사회민주당 [Социал-демократическая партия]. URL: <https://www.samindang.kr/introduction/code> (дата обращения: 30.12.2024).

⁴ 기본소득당 [Партия базового дохода]. URL: <https://www.basicincomeparty.kr/> (дата обращения: 30.12.2024).

⁵ 고훈술. 권영국 — «정의당이 보수·진보 재편 위해 마이크 잡겠다» [Ko Хансоль. Квон Ён Гук: «Партия справедливости возьмет микрофон для консервативной и прогрессивной реорганизации»] // 한겨레. 20.02.2025. URL: <https://www.hani.co.kr/arti/politics/assembly/1183360.html> (дата обращения: 24.02.2025).

меньшинств, отвергая культурный консерватизм. Зеленая партия, ратующая за зеленую политику, прямую демократию, права женщин и движение против атомной энергетики, борется за экологию с позиции «капитализм — причина экологических проблем»¹. Трудовая партия выступает за регулирование трудовых отношений и сотрудничество с профсоюзами.

Если суммировать программные установки основных прогрессивных партий и движений, то с учетом разных акцентов они выступают за:

- равное и активное участие южнокорейских граждан в политике;
- самоопределение во внешней политике;
- упразднение *чеболей*, национализацию некоторых отраслей промышленности, введение налога на богатство и улучшение условий жизни трудящихся;
- защиту социально уязвимых слоев населения, гарантию прав профсоюзов, упразднение частных школ;
- другие реформы, направленные на достижение социального равенства².

К левой идеологии сейчас относят и культурный либерализм, который примеряют не себя не только прогрессивные силы, но и левоцентристы и даже консерваторы. Это явление ассоциируется с прогрессивными социальными движениями, такими как борьба за гражданские права — свободу слова и вероисповедания, право на равное обращение к закону, борьба за права меньшинств и феминистское движение.

Вышеуказанные позиции, хотя и являются общепринятыми для левых партий и движений, далеко не всегда равнозначны. В частности, отношение к КНДР варьируется в диапазоне от нейтрального к сочувствующему, однако есть и те, кто относится к Северу прохладно, так как в контексте приверженности принципам культурного либерализма КНДР не отвечает их идеалам.

Заключение

В антикоммунистической Южной Корее левая идеология на протяжении всей истории не имела возможности получить широкую поддержку и влиять на властные решения. Несмотря на то, что отношение к левым в настоящее время в стране стало более терпимое и даже сочувст-

¹ 윤유경. 정치권·언론에서 사라진 의제 주목, 녹색당 논평은 특별하다 [Юн Югён. Исчезновение из политики и СМИ. Комментарии Зеленой партии] // *마다아오늘*. 11.07.2024. URL: <https://www.mediatoday.co.kr/news/articleView.html?idxno=319353> (дата обращения: 01.02.2025).

² 우찬만. 한국 좌파의 전신은 어떻게 진화했는가? [У Чанман. Как развивались предшественники корейских левых?] // *경기마을*. 12.06.2024. URL: <http://www.kgmaeil.net/news/articleView.html?idxno=439505> (дата обращения: 01.02.2025).

вующее, южные корейцы и сейчас не готовы принять эту идеологию как таковую — их привлекают отдельные идеи, но в целом «социалист» и «коммунист» остаются словами, способными оскорбить или даже дискредитировать.

В институциональном аспекте левые силы не способны получить влияние в южнокорейском обществе по двум основным причинам: 1) двухпартийная система делает все остальные партии нежизнеспособными, выдавливая их из политики или подчиняя своим интересам; 2) левые не обладают достаточным капиталом — как финансовым, так и политическим, а потому лишены серьезного шанса на выборах в Национальное собрание.

Литература

Асмолов К.В. Корейская политическая культура: Традиции и трансформация. М.: Русский фонд содействия образованию и науке, 2017.

Hwang Juneseo. Liminal Space for Progressive Leftists in South Korea's Bipartisan Politics After the 2024 General Election // *Journal of Contemporary Asia*. 2025. Vol. 25. No. 2. DOI: 10.1080/00472336.2024.2424174

강우진. 1956 년 대통령 선거에서 조봉암의 약진요인에 대한 분석 [Кан Учжин. Анализ факторов, способствовавших успеху Чо Бонама на президентских выборах 1956 года] // *현대정치연구*. 2017. Т. 10. № 1. (На кор.)

국회법 [Закон о Национальном собрании] // *국가법령정보센터*. URL: <https://www.law.go.kr/LSW/lsInfoP.do?lsiSeq=232301#0000> (дата обращения: 30.12.2024). (На кор.)

권오중. 대한민국 사회주의 정당의 역사 그리고 PD 와 NL 의 노선차이 [Квон Очжун. История Социалистической партии Республики Корея и различия в линиях PD и NL] // *자유기업원*. 18.10.2018. URL: https://www.cfe.org/20181018_11155?cid=Odysseia (дата обращения: 10.01.2025). (На кор.)

민중민주파 [Народно-демократические силы] // *한국민족문화대백과사전*. URL: <https://encykorea.aks.ac.kr/Article/E0067570> (дата обращения: 10.01.2025). (На кор.)

손학규. 한국정치와 진보세력 [Сон Хаккю. Корейская политика и прогрессивные силы] // *사회과학연구*. 1993. Т. 2. (На кор.)

정승현. 조봉암 — 진보당과 한국 현대 진보이념: 그 기원과 전개 [Чжон Сынхён. Чо Бонам — Прогрессивная партия и современная корейская прогрессивная идеология: ее истоки и развитие] // *현대정치연구*. 2013. Т. 6. № 1. (На кор.)

정치지형의 변화와 혁신 정당의 등장 [Изменения в политическом ландшафте и появление реформистских партий] // *국사편찬위원회*. URL: https://db.history.go.kr/diachronic/level.do?levelId=kn_094_0110_0020 (дата обращения: 10.01.2025). (На кор.)

통일사회당 선언 [Декларация Объединенной социалистической партии] // *성공회대민주주의관*. URL: <https://demos-archives.or.kr/search/88446> (дата обращения: 10.01.2025). (На кор.)

References

- Asmolov K.V. Korejskaya politicheskaya kul'tura: Tradicii i transformaciya [Korean Political Culture: Tradition and Transformation]. Moscow: *Russkij fond sodejstviya obrazovaniyu i nauke*, 2017. (In Russ.)
- Hwang Juneseo. Liminal Space for Progressive Leftists in South Korea's Bipartisan Politics After the 2024 General Election. *Journal of Contemporary Asia*. 2025. Vol. 25. No. 2. DOI: 10.1080/00472336.2024.2424174
- 강우진. 1956년 대통령 선거에서 조봉암의 약진요인에 대한 분석 [Kang WooJin. An Analysis of the Determinants of Cho Bongam's Voteshare in the 1956 Presidential Election]. *현대정치연구*. 2017. Vol. 10. No. 1. (In Korean)
- 국회법 [National Assembly Law]. *국가법령정보센터*. URL: <https://www.law.go.kr/LSW/lsInfoP.do?lsiSeq=232301#0000> (accessed: 30.12.2024). (In Korean)
- 권오중. 대한민국 사회주의 정당의 역사 그리고 PD와 NL의 노선차이 [Kwon Oh-joong. History of the Socialist Party of the Republic of Korea and the differences in the lines between PD and NL]. *자유기업원*. 18.10.2018. URL: https://www.cfe.org/20181018_11155?cid=Odysseia (accessed: 10.01.2025). (In Korean)
- 민중민주파 [People's Democratic Group]. *한국민족문화대백과사전*. URL: <https://encykorea.aks.ac.kr/Article/E0067570> (accessed: 10.01.2025). (In Korean)
- 손학규. 한국정차와 진보세력 [Son Hak-gyu. Korean Politics and Progressive Forces]. *사회과학연구*. 1993. Vol. 2. (In Korean)
- 정승현. 조봉암 — 진보당과 한국 현대 진보이념: 그 기원과 전개 [Jeong Seung-heon. Cho Bongam — The Progressive Party and Modern Korean Progressive Ideology: Its Origins and Development]. *현대정치연구*. 2013. Vol. 6. № 1. (In Korean)
- 정치지형의 변화와 혁신 정당의 등장 [Changes in the Political Landscape and the Emergence of Reformist Parties]. *국사편찬위원회*. URL: https://db.history.go.kr/diachronic/level.do?levelId=kn_094_0110_0020 (accessed: 10.01.2025). (In Korean)
- 통일사회당 선언 [Declaration of the United Socialist Party]. *성공회대민주자료관*. URL: <https://demos-archives.or.kr/search/88446> (accessed: 10.01.2025). (In Korean)